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       Le Rendez-vous horticole (mai 2019) 

C’est un rendez-vous pour tous ceux qui s’intéressent à l’horticulture.  Une soixantaine d’exposants 

dont le kiosque du CIEJBM qui offrira des plantes « Exceptionnelles » à bons prix. 

Le pique-nique estival (août  2019) 

Le CIEJBM  invite les retraités à  se  retrouver ensemble au « Jardin des Floralies »  à l’Île Notre-

Dame pour un circuit pédestre piloté par Jean-Jacques Lincourt. 
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Politique du journal L’IRIS 

Journal officiel du Club Iris Espace pour la 

Vie Jardin botanique de Montréal 

(CIEJBM). Ce club regroupe les employés 

retraités du Jardin botanique de Montréal. 

Les textes publiés dans ce journal 

n’engagent que leur auteur. Tous les 

membres qui désirent participer à la 

rédaction de l’IRIS sont les bienvenus.  

Toute reproduction, traduction et diffusion 

des textes est autorisée à la condition de 

citer la source. 

CLUB IRIS (CIEJBM) 
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Jardin botanique de Montréal 

4101 rue Sherbrooke Est 

Montréal, Québec 

Canada 

H1X 2B2 
 

 

 

 

 

 

 

Voir le compte rendu 

photographique de 

Gilles Vincent au Népal, 

L’Iris, p. 15 

 

Les « Exceptionnelles » 

dès le 24 mai au Jardin 

botanique, kiosque 

CIEJBM, L’Iris, p. 8 
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Le mot du président du Club Iris

  

 

En 2019, plus de 15 employés du Jardin botanique 

prendront leur retraite au cours de l’année. Un gros party 

est organisé au Bain Mathieu situé au 2915 rue Ontario 

est, à Montréal, le vendredi 20 septembre à partir de 18 

heures. Par la même occasion, nous célébrerons le 40e 

anniversaire des Floralies. Plusieurs autres activités y sont 

prévues durant l’événement. Suivez notre journal et le site 

web pour en savoir plus.  

Une visite pour nos membres est en train de s’organiser 

pour la fin de l’été pour visiter le site des Floralies 40 ans 

après. Jean-Jacques Lincourt qui y a travaillé dans les tout 

débuts et qui y est consultant aujourd’hui nous propose 

une visite de trois heures. Les détails suivront plus tard. 

À mettre à votre agenda, le Rendez-vous horticole au 

Jardin, du 24 au 26 mai 2019, sous le thème des Plantes 

patrimoniales. Les Exceptionnelles 2019 ainsi que les plants 

de tisanes y seront vendus à notre kiosque. Un gros merci 

principalement à Lucie Florent et John Foley pour la 

réussite de cette belle activité. 

Notre assemblée générale se tiendra le samedi 28 

septembre en après-midi, suivi d’un souper et d’une visite 

des lanternes chinoises et autres jardins éclairés en soirée.  

Restez informé en consultant notre site et le journal L’Iris 

dirigés par notre webmestre Normand Miron. 

 

Normand Rosa 

Président CIEJBM 
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     Le mot du directeur René Pronovost : D’hier à aujourd’hui

Dans quelques semaines, j’amorcerai une nouvelle aventure personnelle qui m’éloignera 

de la direction du Jardin botanique de Montréal, mais me rapprochera de ma terre d’adoption, l’île d’Orléans.  Après 

38 ans de loyaux services dans un domaine que je chérissais depuis la fin de mes études universitaires, l’horticulture 

ornementale, le Québec s’est transformé et embelli. J’y ai contribué à plusieurs niveaux par mon implication 

professionnelle grâce à plusieurs personnes qui m’ont fait confiance tout au long de ma carrière.   
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    Le mot du directeur (Suite) 

La France m’a d’abord accueilli pour réaliser deux stages en entreprises horticoles, l’une en aménagement paysager et 
l’autre en productions florales. De retour au Québec en 1982, j’ai mis à contribution mes connaissances en passant par 

une jardinerie de Saint-Romuald pour atterrir dans l’une des plus grandes pépinières du Québec à titre de gérant de 

production. La culture en contenant s’est alors concrétisée et la diversité des végétaux s’élargissait pour une clientèle 

toujours avide de nouveautés.    

Après sept années passées chez Québec Multiplants, une opportunité s’est offerte pour rejoindre l’équipe dynamique de 
la Division de l’horticulture et de la forêt urbaine de la Ville de Québec. De cette période qui s’est échelonnée pendant 

20 ans, plusieurs mandats porteurs et structurants m’ont permis de transformer certains paysages de la Capitale, 

notamment la création de l’arboretum du domaine Maizerets et la naturalisation des berges de la Rivière Saint-Charles 

dans la basse-ville. Agissant comme agronome et chargé de projet, ma palette s’est élargie dans des sphères 

complémentaires à l’horticulture. Les enjeux environnementaux étaient dans les priorités municipales préconisées à ce 

moment par une mairie visionnaire, Jean-Paul L’Allier. Cette ville s’est métamorphosée pour le bien-être des citoyens et 
pour en faire une référence en foresterie urbaine, en décoration florale et en environnement. 

 

Ayant mené à terme le projet de la Rivière Saint-Charles en 2008, je désirais relever de nouveaux défis à titre de 

gestionnaire. Le poste de chef de la Division horticulture et collections au Jardin botanique s’est présenté par hasard 

en novembre de la même année, et le 20 avril 2009, je foulais ainsi le sol de cette magnifique institution avec un brin 
de nervosité et de curiosité. 

 

Depuis 10 ans déjà, mon rêve s’est réalisé pour mettre à contribution mes compétences de gestion en horticulture avec 

l’équipe des collections vivantes du Jardin pendant cinq ans. L’horticulture était et est au cœur de notre mission et les 

équipes de gestion, de jardiniers et d’horticulteurs spécialisés se sont illustrées avec brio pour positionner le Jardin 

dans toute sa splendeur. 
 

Que me restait-il à faire sinon briguer le poste de direction. En mai 2014, après le sommet inégalé des Mosaïcultures 

Internationales de Montréal de 2013 et le départ de mon prédécesseur pour la Chine, j’ai assuré la direction du Jardin 

botanique pendant cinq ans avec bonheur. Malgré les contraintes et les défis municipaux qui s’imposaient, nous avons 

réussi, l’équipe du Jardin et le personnel d’Espace pour la vie, à offrir une riche programmation dans un environnement 
haut en couleur et en expertises. De nouvelles ressources se joignent dorénavant aux divisions, la fréquentation 

augmente annuellement et sa mission s’enrichit.  Les phytotechnologies sont sur les rails, la restauration patrimoniale 

des jardins et des pavillons culturels est bien amorcée et la première phase de l’École des métiers de l’horticulture est 

en construction dans le secteur des serres Louis-Dupire. Le Jardin est un incontournable dans le paysage montréalais 

et cette reconnaissance internationale repose également sur l’implication de nos partenaires de longue date : l’IRBV, les 

sociétés amies et partenaires et la CSDM. Grand merci ! 
 

Je tire ainsi ma révérence après une vie professionnelle comblée. Je quitte avec un brin de nervosité et toujours curieux 

de m’accomplir en horticulture, ma passion quotidienne. 

 

Au plaisir de vous revoir ! 

 

 

René Pronovost 

Directeur  

Jardin botanique de Montréal 
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La retraite de René Pronovost 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Rendez-vous horticole 

 

  

Le rendez-vous horticole 

 

John Foley responsable du Rendez-vous 

horticole pour le CIEJBM qui sera aidé 

par ses acolytes : Claire Laberge, … 

Cette année, plus précisément la dernière 

semaine de mai 2019, nous tiendrons au 

Jardin botanique de Montréal, le Rendez-

vous horticole ». Cette foire horticole annuelle 

se veut d’abord et avant tout, un événement 

de rencontre pour les passionnés de 

l’horticulture. Comme dans les années 

passées, nous tiendrons un kiosque où 

plusieurs bénévoles se sont déjà impliqués 

tant dans la préparation des plants dits les 

« Exceptionnelles », du transport de la 

pépinière au Jardin que du montage du 

kiosque. Aussi, soulignons le travail 

incessant de notre « publiciste Geneviève 

Gauthier qui s’était chargée des  slogans 

affichés sur le kiosque. Il ne faudrait pas non 

plus oublier la responsable des tisanes Lucie 

Florent qui depuis des mois sélectionne les 

plantules et s’est occupée à les faire produire 

pour les offrir en vente lors des journées 

horticoles. L’an dernier, son activité a 

remporté un succès monstre. 

Notre but, comme association sans but 

lucratif,  est d’offrir des plants de qualité aux 

visiteurs aux meilleurs prix.  De plus, une 

partie importante des bénéfices est remise 

chaque année au responsable des « Jardins- 

jeunes » au Jardin botanique de Montréal. 

 

 

 

 

Futur retraité 

 

Mon cher René Pronovost, 

 

Je voudrais, au nom du Club Iris 

(CIEJBM), te souhaiter une agréable 

retraite.  Mais, d’abord et avant tout, 

mettons au point le sens du mot 

retraite. La retraite ce n’est pas une 

période de vie, c’est une « attitude ». À 

voir combien il t’importait de réussir 

tes projets professionnels, je suis 

convaincu  que tu mettras la même 

fougue dans tes projets de retraite 

dans l’Ile du grand fleuve.  

Cette vie de retraité se veut être une 

renaissance où il faut savoir se 

réinventer et nous sommes 

convaincus que tu réussiras dans la 

culture d’épice extraite d’une fleur.  

Pour faire un peu d’humour disons que 

la retraite ce n’est pas toujours la vie 

en rose puisqu’il y a : Cir-Rose, 

Ostéopo-Rose, Arth-Rose, Név-Rose et 

Fib-Rose.  Par contre un départ à la 

retraite comme le tien, il faut fêter 

avec toi et ça s’Ar-Rose !  

Bonne continuation à toi dans ta vie 

personnelle et bonne chance dans tout 

ce que tu entreprendras. 

Normand Rosa 

Président CIEJBM 
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Les tisanes de Lucie  

Les tisanes de Lucie 

 

D’abord vous avez les plus populaires des 

tisanes : 

A.  

 Agastache fenouil 

 Basilic « Ocimum basilicum – 

Basil »  

 Estragon français 

 Mélisse citronnée 

 Menthe verte 

 Monarde citriodora « Lemon Mint » 

 Ortie dioïque « Urtica dioica » 

 Sauge ananas 

 Sauge officinale panachée de blanc 

ou « Tricolor » 

 Thym citronné panaché de blanc 

 Verveine citronnée-  

 

 

 Basilic 'Pesto Perpetuo'  

 Sauge officielle 'Tricolore'  

 Sauge apiana  

 Stevia “Crazy Sweet”  

 Fenouil vulgaire « Bronze » 

 Morelle de Balbis  

 Tomate groseilles Orange 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

Les tisanes et les « curiosités » ! 

 

Depuis des mois, Lucie prépare  

 

Les tisanes 

Une partie importante de nos activités, 

lors du Rendez-vous horticole, 

dépendent de notre horticultrice, 

spécialisée dans les tisanes, soit Lucie 

Florent. 

 

 

 

 

Je vous attends au kiosque du Club Iris 

 

 

 

 

 

 

http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/Agastache-Fenouil2.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/BasilicOcimum-basiloicum.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/Estragon-fr-textePHOTO.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/Melisse-citronne-PHOTO.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/MentheTextePHOTO.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/Monarde-citronn%C3%A9e-1.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/Ortie-dioiquePhoto.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/SaugeAnanasPHOTO.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/SAUGEOFFIphoto2.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/ThymCitronneTextePhoto.pdf
http://www.ciejbm.ca/wp-content/uploads/2018/04/VerveineTextePHOTO.pdf
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Les Exceptionnelles 2019 

 

Ces plantes sont sélectionnées parmi les plus populaires, les plus performantes et celles qui sont 

les plus faciles à entretenir. Elles ont été cultivées au printemps 2018 et seront disponibles au 

kiosque du CIEJBM lors du Rendez-vous horticole du 24 au 26 mai, de 9h à 17h, au Jardin 

botanique de Montréal.  

La sélection a été faite au cours de l’été 2018  suite au vote « coups de coeur » par le public de 

passage dans les différents jardins participants, entre autres au Jardin botanique de Montréal, au 

Jardin Roger Van den Hende à Québec et au Jardin Daniel A. Séguin à Saint-Hyacinthe. Puis, dans 

un deuxième temps, des experts horticulteurs, jardiniers, chroniqueurs horticoles, pépiniéristes, 

etc, ont sélectionné et confirmé le choix du public en nommant « Exceptionnelles » les plants mis 

en lumière par tous. Les critères de sélection sont entre autres : les plus belles, les plus 

performantes, le port du plant à son meilleur, la floraison maximale, le feuillage parfait, un entretien 

facile, la meilleure résistance naturelle aux maladies etc, … Ainsi une douzaine de plants  ont été « 

cotés » comme étant « Exceptionnelles 2019 ». 

  

 

 

Kiosque du CIEJBM (l’an passé , mai 2018) 
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Bégonia Canary 

 

Bégonia Velentino Pink 

 

Solanum lycopersicum Profi-

Frutti™ Cherry 

 

Canna Fire dragon 

 

Ipomoea batatas SolarPower™ Black 

Heart 
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Plectranthus scutellarioides ‘Main Street 

Ocean Drive’ 

 

Rudbeckia hirta Rising Sun® Chestnut Gold 

 

Salvia Rockin® Fuchsia  

Réf. : - Cuvée 2019 des Exceptionnelles® 

par: Annie Champagne, chargée de projet, Les Exceptionnelles® (FSHEQ) 

 

Senecio candicans Angel Wings™ 

‘Senaw’ 

 

Capsicum chinense ‘Biquinho Iracema’ 

 

Ocimum basilicum ‘Purple Ball’ 
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Le pique-nique estival 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jacques Lafrenière  

  

 

 

 

 

Lucie Florent 

Le dîner ou pique-nique estival 

Au dernier conseil d’administration du 

Club Iris, nous nous sommes penchés sur 

une rencontre estivale pour les retraités et 

nos amis qui peuvent se joindre à nous. 

Notre but, c’est d’inviter tous les gens à 

dîner ou à « pique-niquer », dans un milieu 

extraordinaire : le « Jardin des Floralies », à 

l’Île Notre-Dame. De plus, Jean-Jacques 

Lincourt, longtemps responsable de 

l’aménagement du parc, sera disponible 

pour nous piloter, pendant trois heures, à 

travers les sites d’Expo-67 

Nous vous proposons un dîner ou pique-

nique où chacun serait libre de choisir l’un 

ou l’autre.  Il s’agit de se retrouver et 

d’échanger entre nous.  Cette rencontre 

entre amis sera animée par Lucie Florent 

responsable du projet, Claire Laberge et 

Nathalie Gagnon.    

Regroupez-vous entre amis, téléphonez à 

vos proches et inscrivez-vous pour le dîner 

ou pique-nique à l’Île Notre-Dame en 

rejoignant notre secrétaire Lucille Savoie. 

La liste des participants sera présentée sur 

le site web du Club Iris. 

Pour la liste d’inscription, rendez-vous sur 

le site du Club Iris : www.ciejbm.ca 

 

 

 

Jardin des Floralies 

D’autres informations vous 

parviendront dans les prochains mois.  

Pour s’inscrire au 

 pique-nique  

du mois d’août 

 

Lucille Savoie, secrétaire 

Rejoignez-moi par courriel 

Lucille Savoie 

Tél.: (514) 525-2638 

 

 

 

 

http://www.ciejbm.ca/
mailto:lucille.montreal@gmail.com
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Analyser l’image c’est décrire, mettre en contexte et 

interpréter. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jacques Lafrenière 

Photo des Étudiants de l’École 
d’horticulture (1954) 

 
           Par Jacques Lafrenière 

 

Jardin botanique de Montréal 

Lorsque je regarde cette photo des étudiants datant de l’année 1954, je me souviens 

d’une première constatation, c’est à quel point le Jardin botanique exploitait la scène 

internationale. Tous les diplômés avaient accès aux programmes d’échanges 

d’étudiants avec différentes facultés ou universités étrangères. Un de nos professeurs, 

né le 5 octobre 1911 à Outremont, M. Pierre Dansereau sera professeur à l'université 

Columbia (1961-1967) et  l’assistant-directeur au Jardin botanique de New-York. 
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Pour l’histoire du Jardin botanique, il est 

intéressant de réaliser qu’un Québécois est 

venu 30 années plus tard combler le poste 

occupé jadis par le départ d’Henry 
Teuscher au Jardin botanique de New 
York. 
Au moment où cette photo était prise, 
deux de nos anciens élèves 
complétaient leurs études à l’étranger: 
M. Gilles Lemieux continuait ses études 
à l’École d’horticulture de Versailles en 
France et M. Charles Legendre était en 
stage de formation à Greenwich, Ct. 
dans une firme commerciale. 
  
Revenons à notre photo, de gauche à 
droite en avant, M. Paul Blais décédé 
dernièrement. Il venait d’une famille 
très importante pour l’histoire du 
Jardin botanique. C’était un de mes 
meilleurs amis. Il était diplômé du 
Plateau Mont-Royal, avec une douzième   
spéciale scientifique. Paul était mon 
ainé et me tracera la voie à la suite de 
Charles Legendre pour entreprendre un 
stage d’études chez Samuel F Bridge, 
une pépinière, complexe de serres et 
entrepreneur paysager dans une des 
villes les plus riches de la région, une 

satellite de New York ( “Ville Bedroom” ). 
Son frère Jean Blais, était le directeur de la 

radio à Radio-Canada. C’est grâce à lui que 

j’ai commencé une carrière de chroniqueur 

avec UN SAMEDI COMME ÇA et D’UN 

SOLEIL À L’AUTRE. De plus, il était 
membre de la SAJIB et un ami d’André 

Bouchard, conservateur, et l’a épaulé dans 
sa lutte pour sauvegarder le Boisé de 
Saraguay. Nous avions aussi des filles, 
la suivante se nommait Thérèse 
Lefebvre. Je me souviens qu’elle 

excellait en art floral et en dessins d’art 
paysager. Le prochain, Denis Perrier 
habitait la ville d’Outremont. Il était 
très près de M. Roméo Meloche 
puisqu’il exerçait déjà la photographie, 
il aimait aussi le dessin de plan 
d’architecture du paysage.  Je suis le 
suivant, j’étais en deuxième année, et 
toujours le plus petit de ma classe 
comme d’habitude. J’étais un ancien 

élève du Séminaire de  Sainte-Thérèse. 
 

 
 

J’avais étudié les sciences, les langues 

latine et grecque et j’aimais déjà l’écriture. 

Lorsqu’un professeur nous demandait des 

travaux de plusieurs dizaines de pages, 

pour moi pas de problème. 

Dans la deuxième rangée, nous retrouvons 
le premier, notre chef de pratique, M. 

Achille Vershingel qui était l’horticulteur 

responsable des cactus et plantes grasses. 

C’était aussi un expert dans l’art de parler 

en public et de nous l’enseigner. Il avait 
inventé à l’époque la culture dans la 

mousse de sphaigne. Les résultats étaient 

phénoménaux. Aujourd’hui, avec 

l’expérience que j’ai sur le sujet, je vois ici 

une variante de la culture hydroponique, la 

mousse ne servait que de support tout en 
conservant une bonne réserve d’eau. Bien 

sur, il fallait y ajouter des éléments nutritifs 

nécessaires. Aujourd’hui beaucoup de 

producteurs de légumes de serres utilisent 

la laine de roche (“Rockwood”). Sa 

recherche reste intéressante pour l’époque.  
Un peu en arrière avec sa barbe, M. Jean 

Claude Chaloche, un diplômé de l’école 

d’horticulture de Versailles, c’était un 

érudit avec une belle plume. Après son 

départ, personne n’en a entendu parler, 
j’aimerais bien savoir ce qu’il est devenu. 

Nous continuons avec M. Charles Auguste 

Côté, un gars bien sérieux. Je crois qu’il 

aurait continué ses études en pédagogie 

pour devenir professeur. Lui aussi nous 

aimerions savoir ce qu’il est devenu. Si 
nous continuons à droite, on retrouve 

Pierre Desrochers, le frère de Clémence et 

fils du poète Alfred Desrochers, qui habitait 

la ville de Sherbrooke. Ce dernier a aussi eu 

droit à un stage d’études en Californie, au 
Bueno Park. Un peu plus à droite, M. Guy 

Hamel qui était finissant et président de 

l’association des élèves, Jean Pierre en a 

parlé dernièrement. Il est décédé le 14 mars 

dernier. Un peu plus à droite et plus bas, 

M. Jacques Giroux qui nous venait de la 
ville de Ste-Thérèse. Un autre que nous ne 

savons pas ce qu’il est advenu. Tout à fait à 

droite, notre directeur M. Stephen Vincent 

qui faisait tout son possible pour choisir de 

bons professeurs. Le monde de 
l’horticulture était à l’époque bien limité. 

Nous avions aussi un bon programme de 

voyages d’études où nous pouvions nous 

informer de toutes les facettes du métier.  
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Photos souvenirs 
 

80 ans d’histoire et d’archives au 

Jardin botanique de Montréal 

Auteur : Wilfrid Meloche 1953 

 

 
Auteur : Wilfrid Meloche 1954 

Jardin botanique 1954 
 

Notre commanditaire 
 

 

Dans la dernière rangée, on voit un 

élève d’origine haïtienne. Il était très 

sérieux et avait une diction impeccable. 

Il se nommait René Lefebvre. Je ne sais 

pas ce qu’il est devenu après sa remise 
de diplôme. Les deux prochains, étaient 

grands de taille, un monsieur Gilles 

Vincent et René Ouellette. Ce dernier a 

été un des meilleurs élèves de notre chef 

de pratique en art oratoire. Il a fait 
carrière comme animateur de radio 

d’abord à Val D’Or où il s’est même 

permis de donner des cours de 

personnalité. Puis il a fait partie du 

personnel régulier comme animateur à 

CKVL à Verdun. J’ai eu l’occasion de 
collaborer avec lui dans les 

programmes qu’il animait. Le dernier à 

droite, un peu plus petit et frisé, se 

nommait Yvon Marcoux, il venait de St-

Vincent-de-Paul, Laval. Je l’ai 
rencontré quelques années plus tard, il 

venait de compléter   son droit à 

l’Université de Montréal et était à 

l’emploi de la CECM. 
En conclusion, l’École d’horticulture du 

Jardin botanique avec des professeurs 
extraordinaires   triés et recrutés sur le 

volet parmi le personnel administratif 

comme Auray Blain, Wilfrid Meloche, 

Adélard Bisaillon,  Marcel Cailloux, 

etc…,  avait une ambiance propice à 

développer nos talents. Les 
programmes qui incluaient les voyages 

éducatifs, l’encadrement apporté par le 

directeur M. Stephen Vincent, le rôle de 

notre chef de pratique, M Achille 

Vershingel, tout cela contribuait à en 
faire une des meilleures écoles 

d’horticulture au pays. 
Jacques Lafrenière 

Pensée 

Si vous multiplier les lois, vous 

multipliez les criminels.  

Lao Tseu  

Selon la tradition, il aurait été un sage 

chinois, un contemporain de Confucius 
(milieu du VIe siècle av. J.-C. – milieu 

du Ve siècle av. J.-C. Il est 

considéré  comme le père fondateur du 
taoïsme.  
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De notre correspondant en Chine, directement du Népal 

Gilles Vincent  

         

      Gilles Vincent - Correspondant du 

    journal L’Iris 

                                                                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

(NDLR) - Le Népal devenu en 2008, la République 

démocratique du Népal.  Ce pays  est situé 

géographiquement entre deux géants : au nord, la 

Chine (Tibet) et au sud l’Inde. Il s’étend sur 885 km 

et sa largeur varie de 145 à 241 km. Le Mont-Éverest 

est le point dominant du pays avec 8,850 mètres 

d’altitude. Dans le milieu naturel nous retrouvons la 

jungle où vivent le tigre du Bengale, l’éléphant 

d’Asie puis, au sud des bassins agricoles, des forêts 

de feuillus et de bambous, des rhododendrons et des 

conifères, des steppes et des déserts.  Enfin dans les 

montagnes par le léopard des neiges, des chèvres, 

l’ours himalayens, etc, etc… 

 

Au Népal nous sommes face à face avec deux 

populations culturelles composées des gens 

originaires de l’Inde hindouiste (80%) et du Tibet 

bouddhiste (10%) qui compte 29,7 millions de 

personnes en 2019.  Les principales villes sont la 

capitale Katmandou, Biratnar et Lalitpur, etc… 

À Katmandou, il faut visiter le stupa (temple) de 

Bodnath, le Jardin des rêves, le Holi festival avec une  

explosion de pigments de couleurs, boire un chang ou 

tongba (bières) et voir les charmeurs de serpents. 

 

Rhododendron du Népal 

 

Tigre du Bengale au Népal  

(Sa population a doublé en 10 ans) 

 

Éléphants d’Asie au Népal 
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 Le Népal (suite) 

Le panda roux (espèce menacée) 

 

Forêt de bambous 

 

Rhinocéros du Népal 

 

Népal-Village de Tumling 

 

Figure 1Népal-Villkage de Tumling 

 

(NDLR) - Il ne faudrait surtout pas 

oublier le Yéti ! Nous avons tous entendu parler 

des yétis soit par des témoignages publier dans les 

médias, sans oublier les nombreux récits transmis par 

les explorateurs depuis des décennies.  Cette légende 

perdure au Népal et au Tibet même que Hergé et 

Tintin s’en sont mêlés. 

 

« À la recherche de Tchang, son ami chinois disparu 

à la suite d'un écrasement d'avion dans l'Himalaya, 

Tintin retrouvera non seulement son ami mais 

découvrira le yeti, une créature n'ayant rien d'un être 

abominable. »  

Réf.- zonehimalaya.net/Himalaya/yeti-1 

De nombreuses expéditions ont recherché le yéti dans 

les gorges et les montagnes du Népal ou du Tibet.  Il 

semblerait que, selon les témoignages recueillis 

depuis presque deux siècles, il s’agirait d’une espèce 

mi-homme, mi-animal, grand (1m. 50 à 3 m. 75) et 

lourd selon les empreintes laissées sur la neige. On le 

surnomme aussi le « Bigfoot » dans certaines régions 

du monde. Et pourtant, chacun a vu ou semble avoir 

vu un homme géant préhistorique ou un primate 

humanoïde, couvert de poils hirsutes, marchant sur 

ses deux jambes. 

En conclusion 

 

Lors des dernières années, des 

spécialistes de l’université de Buffalo (USA) ont 

analysé l’ADN de huit échantillons (os, dent, peau, 

poils) laissés par les yétis.  D’après l’analyse, il 

s’agirait en fait d’ours asiatiques ! D’après le résultat 

génétique, on identifiait ainsi des ours 

noirs asiatiques, des ours bruns de l'Himalaya ou des 

ours bruns tibétains. 

Voilà pour la légende du yéti. 

 

 

https://www.futura-sciences.com/planete/definitions/zoologie-ours-noir-7751/
https://www.futura-sciences.com/planete/definitions/zoologie-ours-noir-7751/
https://www.futura-sciences.com/planete/definitions/zoologie-ours-noir-7751/
https://www.futura-sciences.com/planete/definitions/zoologie-ours-noir-7751/
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Le Népal (suite) 

Bonjour à tous,  

Je profite des vacances du Nouvel An chinois pour 

découvrir le Népal avec mon ami Vincent 

Asselin.  Deux jours à Katmandou avant « 

d’affronter » les montagnes de l’Himalaya ! 

Paysages fabuleux, dépaysement total et plaisir du 

trekking ! 

Gilles 

NDLR - Voici les photos qu’il nous a fait parvenir, 

en février 2019, lors de sa visite au Népal. 
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Bonjour à tous 
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Des jeunes…. de 15 ans et moins = 40% de la population 
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En route pour l’Everest  

Le majestueux Everest ! La plus haute montagne de 

la planète avec ses 8,848m ! Comme le dit si bien 

mon ami Bernard Voyer. (Qui a réussi l’exploit 

incroyable d’atteindre le sommet de l’Everest en 

1999), c’est à cet endroit que la terre touche le ciel !  

 

 

 

Un bouchon de circulation  de mûles ! 

 

 

 

 

Mes deux compagnons de voyage : Sherpa Dorjee 

(qui a atteint le sommet de l’Everest six fois) et 

Sherpa Asselin !  
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Les Hortimots 1 

Pour les débutants – Essayez de compléter la grille « Hortimots1 »  

(Imprimer la grille) 

 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 

A                     
B                     
C                     
D                     
E                     
F                     

G                     
H                     
I                     
J                     

K                     
L                     
M                     
N                     
O                     
P                     
Q                     
R                     
S                     

T                     
Horizontalement 

A11- Mettre en terre les graines ou semences 

B 1- Produire des produits utiles pour la société 

E 1- Il produit et élève des végétaux d’extérieur, surtout des arbres et arbustes (fruitiers, forestiers, 

d’ornement) 

E14- Ils ont un multi-usage avec lames robustes pour découper différents types de matériaux dans le jardin 

G 4- C’est un producteur de fruit   

i  2- Jeune plante phanérogame du début de la germination 

K 4- C’est une personne qui cultive les légumes   

L14- Structure close et translucide en verre 

M8-  Un lieu aménagé où l’on cultive de façon ordonnée des plantes domestiquées 

N 1- Un genre de plantes vivaces à rhizomes ou à bulbes de la famille des Iridacées ou en encore en 

mythologie grecque elle est la fille de Thaumas et de l'Océanide Électre 

O 9- C’est un artisan spécialisé dans la vente de fleurs et la confection de bouquets de fleurs et 

d'assemblages  

P 2- Plante médicinale à racines tubéreuses (genre Paeonia) 

S 1- Saintpaulia 
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Verticalement 

 

2 K- Culture pratiquée sur un substrat neutre et inerte 

6 A- L'art de composer des massifs fleuris, de différentes couleurs de floraisons et formes en 2 et    en 3 D 

12 i- L’art de cultiver les jardins 

15 A- Exploitation rationnelle des arbres forestiers 

17 H- Un jardin planté de rosiers 

18 A- Arbre nain cultivé dans un pot évoquant des arbres matures 

20 A- Mélèze 

 

 

 

 

 

 

Solution ci-dessous 
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Le site web et le journal L’Iris 

 

  

Normand Miron, webmestre et éditeur 

Comme membres du conseil 

d’administration et responsable de 

dossiers, nous nous sommes tous 

penchés sur des projets ou activités 

qui pourraient répondre aux besoins de 

nos membres.  Ainsi donc nous vous 

proposons, pour les prochains mois, 

certaines activités qui feront le bonheur 

de certains et le plaisir des autres : 

 Un sondage auprès des membres 

sous la responsabilité de Nathalie 

Gagnon et Sabine Fleury 

 Le Rendez-vous horticole (mai) 

 Visite au Parc des Floralies à l’Île 

Notre-Dame à la fin août 

 L’Assemblée générale annuelle du 

Club Iris avec dîner et activité (Fin 

septembre) 

 Une conférence (à déterminer en 

novembre) 

 D’autres activités intéressantes sont 

remises à l’an prochain, faute de 

disponibilité des personnes 

responsables ou des lieux en 

rénovation. 

Toutes les activités seront suivies par le 

journal L’Iris et le site web du club par  

l’intermédiaire de notre photographe 

André Paillé. 

Aussi le journal L’Iris subira une 

remise à neuf (lifting) pour être plus 

convivial avec ses lecteurs.  Dès avril, 

pour sa 10e année de parution, vous 

serez confronté à une nouvelle 

présentation de ce modeste journal.  

Enfin, le site web du Club Iris fait 

aussi peau neuve en changeant son 

thème et sa forme tout en le rendant 

plus interactif dirons-nous. De plus, le 

nouvel éditeur de WordPress, 

Gutenberg permettra des prouesses 

plus intéressantes au niveau de 

présentation.  Le site web évoluera au 

gré des semaines et des mois. 

Normand Miron 

Webmestre et éditeur 

 

 

Qu’est-ce que le 5G ? 

C’est la 5e génération de technologie 

mobile (sans fil). 

Historique : 

Le 1G au début des années 1980, nous 

a donné accès au téléphone sans fil 

pour parler seulement. 

Le 2G, au début des années 1990, nous 

a permis l’envoi de courriels et de 

messages textes. 

Le 3G nous a permis des transmissions 

à grande vitesse, d’avoir un accès 

multimédia et de l’itinérance mondiale. 

Le 4G, il a permis d'envoyer des 

données, de naviguer sur Internet, de 

regarder, de diffuser et d'envoyer des 

vidéos, d'écouter de la musique en 

continu en plus d'avoir accès aux 

médias sociaux, etc… 

Le 5G, ouvre la voie au réseau des 

générations futures qui comprendra 

plus d'appareils et permettra des 

communications plus rapides et de plus 

grandes vitesses. (Réf. -Gouv. du Canada) 
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Dernières nouvelles à Espace pour la Vie 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Papillons en liberté 

Vous avez jusqu’au 29 avril 2019 pour 

visiter la 22 ième édition.  

(Photo Espace pour la Vie) 

« Profitez d’une escale nature aux serres 

du Jardin botanique et laissez-vous 

éblouir par la beauté de 1500 papillons et 

par leurs incroyables couleurs 

chatoyantes. Certains papillons 

présentés peuvent mesurer entre 20 et 

30 cm ! »  

(Photo Espace pour la Vie) 

Beau temps mauvais temps 

En tout temps vous pouvez visiter les 10 

serres d’exposition au Jardin botanique 

de Montréal. 

Livre en prévente  

 

 

 

 

 

        

Visite au Biodôme de 

Montréal pour novembre 

prochain (2019) 

Nous préparons actuellement notre 

visite au Biodôme de Montréal.  Nous 

visiterons les nouvelles installations 

dans les écosystèmes présentés 

différemment. 

(Photo Espace pour la Vie) 

Mur de glace, paroi vivante, mezzanine 

survolant les écosystèmes et l’envers 

du décor. 

Livre en prévente  

Bonsaï | Penjing 

Les collections du Jardin botanique de 

Montréal 

Soyez les premiers à vous procurer ce livre 

qui retrace l'histoire fascinante des 

collections de bonsaïs et de penjings du 

Jardin botanique. En nous dévoilant leur 

beauté par l'entremise d'une vaste galerie 

de photos, le récit nous livre en parallèle 

les secrets de ces prestigieuses œuvres 

vivantes. 

 

Profitez d'un tarif préférentiel en réservant 

votre exemplaire avant le 31 mars 2019. 

Sortie prévue en librairie en mai 2019 ». 

Les Amis du Jardin botanique 


